



EDITA: HERALDO DE ARAGÓN EDITORA, S. L. U.
 Presidenta Editora: Pilar de Yarza Mompeón
 Vicepresidente: Fernando de Yarza Mompeón
 Director General: José Manuel Lozano Orús

Director: Miguel Iturbe Mach
 Subdirectores: Encarna Samitier (Opinión), Ángel Gorri (Información). Redactores Jefe: Enrique Mored (Aragón), Santiago Mendive. Jefe de Política: José Luis Valero. España,

Mundo y Economía: José Javier Rueda. Deportes: José Miguel Tafalla. Cultura: Santiago Paniagua. Internet: Esperanza Pamplona. Cierre: Mariano Gállego.

Gerente: José Andrés Nalda Mejino
 Comercializa: Metha. Gestión & Medios, S. L.
 Imprime: Impresa Norte, S. L.
 Distribuye: DASA. Distribuidora de Aragón, S. L.

LA FIRMA | Son muchas las tácticas de las industrias tabaqueras contra las políticas de salud pública, entre ellas, culpabilizar a la víctima. A pesar de la ciencia, responsabilizan al fumador de las enfermedades que causa el tabaco
 Por Rodrigo Córdoba García, profesor de la facultad d Medicina

Conspiración tabaquista



SIC

LA salud pública tiene muchos enemigos pero ninguno como el tabaco, un producto tóxico, adictivo y cancerígeno que causa en España 53.000 muertos, decenas de miles de nuevos enfermos crónicos cada año y un sobregasto sanitario anual de 8.000 millones de euros. En los años 50 se creó en Nueva York el Tobacco Institute, dedicado a desarrollar la investigación pseudocientífica necesaria para convencer al público de que el tabaco no era tan malo como decían los científicos.

Son muchas las tácticas de la industria tabaquera contra las políticas de salud pública, entre ellas está la de culpabilizar a la víctima. A pesar de la ciencia, las tabaqueras culpabilizan al fumador de las enfermedades que causa el tabaco. Para exonerar su responsabilidad aluden a que por la decisión supuestamente libre de haber comenzado a fumar es el fumador, es decir la víctima, quien debe asumir sus consecuencias, negando la evidencia de sus continuas acciones de promoción del tabaco entre los menores y el poder adictivo de su producto. Por otra parte, la industria tabaquera es la principal responsable del contrabando del tabaco en Europa y sin embargo ha conseguido no ser juzgada por ello. En 2004, una importante tabaquera aceptó pagar una considerable cantidad a la Unión para evitar ir a juicio, el antidemocrático privilegio de los poderosos.

Por si alguien cree que hablar de conspiraciones es una exageración, la Fiscal General de EE. UU., Janet Reno, dijo literalmente en 1998 que las grandes multinacionales del tabaco son responsables de «la mayor y más prolongada conspiración civil en

la historia de la humanidad». El último ejemplo de esta conspiración continuada es la dimisión en extrañas circunstancias del comisario de Salud de la UE, el maltés John Dalli. Según una investigación interna, un empresario amigo de Dalli había solicitado a la tabaquera sueca 'Swedish Match' 60 millones de euros para levantar la prohibición de su producto estrella en la UE.

Este producto es el 'snus', una especie de pasta de tabaco que no genera humo y se absorbe a través de las encías pero que también causa cáncer oral y de páncreas. El comisario había anunciado este año la intención de revisar la directiva sobre productos de tabaco que se iba a presentar el pasado 20 de octubre. En esta revisión no se planteaba levantar la prohibición al 'snus' sino más bien avanzar en el control del tabaco mediante el etiquetado genérico de las cajetillas, la prohibición de publicidad en los puntos de venta incluido el interior, el control de los aditivos y eliminación de algunos de ellos que aumentan la adicción y los hacen más atractivos a los menores, y la prohibición total de las máquinas expendedoras en la UE. Todo ello afecta al negocio de las tabaqueras.

«Algunos políticos parecen ignorar las conexiones entre las industrias del juego, del tabaco y la de los destilados y que a menudo unos presionan por los otros»

Muy al contrario de lo que nos hacen oír, estas medidas no tienen un efecto negativo en la economía y el empleo por una sencilla razón: los euros que se dejan de malgastar en tabaco no se escurren por las alcantarillas, se destinan a otros bienes y servicios.

Desde luego que la justicia debe hacer su labor e investigar si el comisario cometió tráfico de influencias o si se le tendió una trampa como muchos sospechamos, pero sería un gran error paralizar la renovación de la Directiva Europea. Nadie cree que la fecha elegida por la industria del tabaco para atacar al comisario sea una casualidad. Los enormes beneficios permiten a las tabaqueras tener en Bruselas más de 60 'lobbyistas' destinados a obtener información sobre cualquier iniciativa de la UE en relación a la regulación de productos de tabaco con el fin de hacerlas fracasar o dilatarlas en el tiempo. Es sospechoso que a las 48 horas de la dimisión se produjeron robos de documentos y ordenadores de organizaciones europeas de control del tabaco ubicadas en Bruselas. Los documentos trataban de las estrategias para promover una directiva eficaz contra el tabaco y buena para la salud del conjunto de los europeos. En otro orden de cosas, los promotores de Eurovegas no paran de chantajear a la Comunidad de Madrid y al Gobierno de España para que modifique la ley del tabaco a su conveniencia, aprovechando la desesperada situación del país. Algunos políticos parecen negar o ignorar las conexiones que existen entre las industrias del juego, la del tabaco y la de los destilados y que a menudo unos presionan por los otros.